

Note annexe

En quoi les associations sont indispensables à la société

Les restrictions budgétaires traduisent une négation de l'utilité sociale des associations, considérées comme des dépenses inutiles, que les collectivités doivent remettre en cause afin de « rationaliser » leur action, comme le demande le dernier rapport de la Cour des Comptes sur l'action des collectivités (février 2015)

Pourtant, les associations remplissent un rôle indispensable dans la vie sociale, culturelle, sportive, dans l'éducation populaire, etc. Quand des projets associatifs tournés vers le lien social ou la coopération disparaissent au niveau d'un quartier, c'est un levier de citoyenneté et d'éducation qui disparaît.

Les associations ne constituent pas une charge mais un apport central à la mise en place des libertés, des droits et des services qui sont liés historiquement à la reconnaissance des droits fondamentaux et à la construction d'un État de droit. De plus, leur action au quotidien au plus près de la population permet d'éviter de nombreux coûts sociaux, médicaux, judiciaires, etc. invisibles. **En détruisant le tissu associatif, les pouvoirs publics ne vont pas réduire les coûts mais les accroître.**

Il convient de rappeler le rôle indispensable des associations citoyennes pour :

- **la restauration du lien social, du vivre ensemble et la solidarité.** Beaucoup d'associations sont porteuses d'un projet qui accorde la primauté à des valeurs fondamentales de respect et d'épanouissement de la personne humaine, qu'elles essaient de défendre coûte que coûte malgré les pressions. Pour nombre d'associations, la solidarité est d'abord une responsabilité partagée. La destruction du tissu associatif amène inévitablement une recrudescence de la violence et une régression sociale dans les zones rurales, les territoires périurbains et les quartiers qui ne sont plus irrigués par la vie associative.
- **la participation citoyenne au sein des territoires.** Dès l'origine, les associations ont été les creusets du débat politique sur lequel s'est construite la République. C'est pourquoi il est essentiel que la réforme territoriale qui doit être soumise à l'automne au Parlement comporte un volet participation citoyenne et favorise les relations partenariales entre les associations et les collectivités. Cela devrait se traduire par des dispositions visant à **remettre en place les conseils de développement** dans les territoires de projets, à étendre les instances participatives à tous les niveaux d'organisation intercommunale et à favoriser des relations partenariales associations-collectivités, notamment à travers les [chartes d'engagements réciproques](#).
- **Le respect des droits fondamentaux et de la lutte contre les discriminations.** Les associations sont aujourd'hui le principal garant sur le terrain de l'égalité et du respect des droits. Beaucoup d'entre elles travaillent pour aider les habitants à reconstruire un pouvoir d'agir, avec des principes de respect de la dignité et de la valeur des chaque personne ;
- **La démocratie et la participation citoyenne.** La contribution des associations citoyennes est essentielle pour reconstruire la démocratie, par leur vie interne et leur participation au débat public. Les associations constituent **des écoles de citoyenneté irremplaçables**, au service de l'ensemble de la vie politique et sociale. De même que, selon la Constitution, les partis concourent à l'expression des suffrages, les associations concourent à l'expression des attentes et des propositions des citoyens.
- **L'amorce de la transition écologique**, qui se joue à la fois **au quotidien**, dans une multitude d'actions locales, **et dans une approche globale** ;
- **La culture, l'éducation populaire, le sport**, qui sont les différentes dimensions d'une même démarche d'émancipation, avec des dizaines de milliers d'associations culturelles et 275 000 associations sportives qui jouent un rôle essentiel dans l'équilibre d'une société urbanisée et sédentaire. L'éducation populaire, est indispensable pour permettre à chacun de se libérer d'un état de domination pour retrouver une qualité de sujets libres à travers une prise de conscience personnelle et une analyse critique de la réalité.